TITULO: Especialistas advierten que Covid-19 presenta características de endemia				
No	FECHA	MEDIO	SECCIÓN	PÁGINA
89843	2020-09-08	El Mercurio de Antofagasta	Actualidad	2

## Imagen 1/1



# Especialistas advierten que Covid-19 presenta características de endemia

ANÁLISIS. Ante la estabilización de contagios diarios, que promedian los 92 casos en el último mes, expertos indican que cualquier escenario futuro deberá considerar la presencia del covid-19.

Alejandro Ahumada R.

urante las últimas cuatro semanas, la Cmds ha aplicado más 3.800 test de PCR en la tarea de búsqueda de casos asintomáticos en la ciudad. El esfuerzo -dirigido a sectores de alto riesgo-ha permitido detectar entre el 6% y 7% de casos positivos, los que unidos a los casos diagnosticados en los establecimientos de salud, sumaron 394 contagios durante la primera sema-

na de septiembre. El análisis epidemiológico regional muestra una disminución de contagios totales. Si a principios de agosto el prome-dio semanal llegaba a los 112 casos diarios, actualmente la cifra se ubica en 74. No obstante, advierten autoridades y expertos, en la capital regional ese descenso aún no es tan eviden-

"Hemos ido mejorando en casos totales regionales, no así en Antofagasta. Acá los casos se mantienen más o menos estables. En otras comunas, como Calama han mejorado bastante, pero Antofagasta se mantiene alto", sostiene la seremi de Salud, Rossana Díaz,

#### SITUACIÓN ENDÉMICA

De acuerdo a las cifras reportadas por el Minsal, en la semana epidemiológica Nº 33 la capital regional promedió 74 casos diarios, en tanto, el reporte de la semana pasada indicó que la comuna alcanzó los 56 casos "Calama tiene un prome-

dio de 12 casos. A esta altura ca be preguntarse entonces. ¿Oué nero es suficiente para avanzar en el desconfinamiento? Es evidente que en la situación en que estamos, el virus ya se encuentra en la comunidad v tenemos una situación endémica. Me parece que lo sensato es ir pensando en ver cómo avanzamos, considerando que los costos sociales y económicos del confinamiento son altísimos", sostiene el pediatra Antonio Cárdenas.

Tomas Flores-Acle, subdirector de la Fundación Ciencia "Calama tiene un promedio de 12 casos. A esta altura cabe preguntarse ¿qué número es suficiente para avanzar en el des confinamiento?".

> Dr. Antonio Cárdenas pediatra

& Vida, e investigador del Centro Interdisciplinario de Neuro-ciencia de la Universidad de Valparaíso, coincide en el aná-

"Viendo los indicadores regionales observamos una epidemia que se encuentra estabilizada. Eso es una mala condición por cuanto, por decirlo de algún modo, es cuando el virus se queda pegado en un lugar y la única forma de sacarlo es con la vacuna, es lo que los epidemiólogos definen como una situación de endemia", sostiene el investigador. Wilfredo Montoya, director

de Salud del Cmds y responsable de implementar la estrategia de búsqueda activa de casos en la comuna, estima que

"No solo hay que ver cómo se comporta el resto del año, sino además, ver la infor mación asociada a la inmunidad que aún es muy precaria".

> Margarita Fuentes académica UA

"efectivamente es un virus con el que vamos a convivir mucho tiempo. Por eso es importante no relajar las medidas de prevención y tener un buen sistea de trazabilidad", indicó.

### ESTUDIO INMUNIDAD

Para la epidemióloga Margarita Fuentes, directora del ma gister de Salud Pública de la Universidad de Antofagasta, sin embargo, para definir una situación endémica hace falta información a largo plazo que estudie, entre otros aspectos, la estacionalidad del virus.

" No solo hay que ver cómo se comporta el resto del año, si no además, ver la información asociada a la inmunidad que aún es muy precaria. No sabe-

"Observamos una epidemia que se encuentra estabilizada. Eso es una mala condición. La única forma de sacarla es con la vacuna".

> Tomás Péres-Acle Fundación Ciencia & Vida

mos a ciencia cierta, cuánto tiempo logran estar inmunes las personas que se contagian y cómo puede incidir eso en el resto de la población", sostiene la académica.

De cualquier modo los especialistas coinciden que, a falta de una vacuna, una de los aspectos fundamentales para el avance y reactivación post cuarentena es mantener el apego a las medidas de prevención básicas y el autocuidado, por cuanto, cualquier actividad deberá considerar en adelante la presencia comunitaria del Covid-19.

"Como no sabemos cuánto dura la inmunidad, si va a variar la cepa del virus, o qué va a pasar con aquellas personas

que ya se contagiaron lo más probable es que tengamos que aprender a convivir con esto, como cualquier infección res piratoria. Lo que nos debe preocupar es que en caso de nuevos contagios, este sea es paciado en el tiempo de tal forma que no colapse nuestra red asistencial", sostiene Francisco Bueno, subdirector médico del Hospital Regional.

#### CASOS DEL DÍA

En el último reporte diario dado a conocer por el Gobierno Regional, se registraron 84 nuevos casos positivos, con lo que la región totaliza 18.672 casos en seis meses de emergen-

En las últimas 24 horas además se reportaron dos nuevos decesos en la comuna de Antofagasta, con lo que la región llegó a 458 fallecimientos por Covid-19 con PCR confirmada. La positividad de los exámenes, en tanto, marcó un 4%, con lo que la región alcanzó un 6% de casos positivos detectados durante los primeros días de septiembre.